



Sa Sainteté le patriarche Cyrille participe à la réception de Pâques au ministère russe des Affaires étrangères



Service de communication du DREE, 20.05.2025. Le 20 mai 2025, à Moscou, à la résidence d'honneur du ministère russe des Affaires étrangères, s'est tenue une réception solennelle à l'occasion de la fête de Pâques. Ont participé à cet événement des responsables religieux, les chefs des missions diplomatiques étrangères, des diplomates russes et internationaux, ainsi que des représentants de l'administration présidentielle, du gouvernement de la Fédération de Russie, du Conseil de la Fédération, de la Douma et d'organisations de la société civile.

Sa Sainteté le patriarche Cyrille de Moscou et de toutes les Russies était présent, et c'est le ministre des Affaires étrangères, S. V. Lavrov, qui l'a accueilli à son arrivée.

Représentaient également l'Église orthodoxe russe : le métropolite Antoine de Volokolamsk, président du Département des relations ecclésiastiques extérieures (DREE) ; le métropolite Paul de Kroutitsy et de Kolomna, responsable de l'administration des diocèses de l'Église de Moscou dans les pays de

« l'étranger proche » ; l'évêque Alexis de Ramenskoïé, secrétaire particulier du patriarche; l'archiprêtre Nicolas Balachov, conseiller du patriarche ; l'archimandrite Philarète (Boulékov), l'archiprêtre Nicolas Litchenioug et l'archiprêtre Igor Iakimtchouk, vice-présidents du DREE ; A. V. Chtchipkov, premier vice-président du Département synodal pour les relations de l'Église avec la société et les médias, ainsi que de nombreux membres du clergé et du personnel du DREE.

Étaient également présents, au nom des Églises orthodoxes locales auprès du siège patriarcal de Moscou : l'archimandrite Stéphane (Dispyrakis), représentant du Patriarcat de Jérusalem, et l'archimandrite Séraphim (Chemiatovsky), représentant de l'Église orthodoxe des terres tchèques et de Slovaquie.

La réception a été rythmée par les hymnes pascales interprétés par le chœur synodal de Moscou.

Dans son allocution d'ouverture, S. Lavrov a présenté ses vœux à l'occasion de Pâques: « La principale fête orthodoxe, symbole de renouveau spirituel, d'espérance et de foi ». Il a également adressé ses vœux à l'occasion du 80^e anniversaire de la Victoire et a souligné le rôle de l'Église orthodoxe russe pendant la Grande Guerre patriotique et son action pour préserver la mémoire des combattants tombés au champ d'honneur.

Évoquant la situation en Ukraine, M. Lavrov a déploré la persécution continue, depuis le coup d'État de 2014, de tout ce qui touche à la Russie : langue, culture, traditions et médias russophones. Il a dénoncé les attaques contre l'Église orthodoxe canonique d'Ukraine, « poussée au bord de l'extinction juridique », les saisies d'églises, les actes de vandalisme et les agressions contre le clergé et les fidèles ; il a qualifié de sacrilège « l'expertise » des reliques des saints dans la Laure des Grottes de Kiev, menée par des vétérinaires. Il a ajouté que ces persécutions sont tolérées, voire encouragées, dans certains pays européens où ressurgissent « les spectres du néonazisme et du satanisme ».

Le ministre a assuré que la Russie ne laissera pas « les orthodoxes d'Ukraine sans secours », et qu'elle œuvrera pour que leurs droits légitimes soient respectés et pour que l'orthodoxie canonique retrouve sa place centrale dans la vie spirituelle ukrainienne. « La garantie de ces objectifs est la position de la Fédération de Russie en faveur d'un règlement juste de la crise ukrainienne créée par l'Occident », a-t-il affirmé.

M. Lavrov a souligné que l'État russe, et son ministère en particulier, poursuivra sa collaboration étroite avec l'Église orthodoxe russe sur la scène internationale. Il s'est réjoui de « l'expansion de l'activité constructive du Patriarcat de Moscou à travers le monde »: développement des exarchats patriarcaux d'Afrique et d'Asie du Sud-Est, multiplication des paroisses à l'étranger.

« Nous apprécions grandement les efforts de Votre Sainteté pour renforcer l'unité des orthodoxes dans la défense des chrétiens face aux menaces du terrorisme et du fanatisme religieux », a-t-il poursuivi. Il a exprimé son inquiétude face aux « purifications ethniques » et aux « massacres en raison de l'appartenance nationale ou religieuse » perpétrés par des groupes radicaux au Moyen-Orient, en Syrie notamment.

Le ministre a également salué le rôle de l'Église pour atténuer les tensions interethniques et interreligieuses dans les affaires mondiales, et a exprimé la volonté de renforcer la coopération « pour défendre les idéaux de bien et de justice et pour développer un large partenariat international ».

En réponse, Sa Sainteté le patriarche Cyrille a remercié le ministère des Affaires étrangères d'avoir rétabli la tradition des réceptions pascales, interrompue par la pandémie de 2020. Il a rappelé la portée symbolique du 80^e anniversaire de la Victoire, acquise « au prix du sacrifice de nos soldats et de millions d'arrière-combattants », et a rendu hommage à tous ceux qui ont donné leur vie pour la liberté de la Russie.

L'Église orthodoxe russe, dont les enfants spirituels sont des millions de personnes issues des pays les plus divers et vivant sur tous les continents, poursuit sa mission dans un monde non seulement en rapide changement, mais aussi de plus en plus préoccupant, a constaté Sa Sainteté. Le patriarche a ensuite déploré la dégradation de la vie religieuse et de l'institution familiale dans de nombreux pays occidentaux, ce qu'il considère comme une menace pour le tissu social et la survie des peuples.

Il s'est dit « profondément préoccupé » par la situation de l'Église orthodoxe ukrainienne, menacée de suppression juridique et de démantèlement de ses paroisses. Il a dénoncé le silence des pays occidentaux face aux violations des droits religieux des Ukrainiens et a mis en garde contre les nouvelles procédures de vérification des organisations religieuses pour leur « affiliation » à l'Église russe, destinées à priver les paroisses de leurs centres de direction puis à les dissoudre.

Le patriarche Cyrille a ajouté que des persécutions similaires visent aujourd'hui l'Église orthodoxe russe dans d'autres pays d'Europe de l'Est : Moldavie, États baltes — particulièrement en Estonie, où des amendements à la loi sur les Églises font passer hors la loi les paroisses du Patriarcat de Moscou. Il a rappelé que l'orthodoxie en Estonie n'a pas « été importée de Chine ou de Paris », mais qu'elle y a été transmise de génération en génération.

Il a déploré des atteintes comparables en Lituanie et en Lettonie, où l'Église locale a vu sa prétendue « autocéphalie » proclamée par le Parlement, en violation de la séparation de l'Église et de l'État, et appelé à dénoncer ces abus au niveau international.

En Moldavie, alors que les autorités soutiennent la prétendue « métropole de Bessarabie » du Patriarcat roumain, les hiérarques de l'Église orthodoxe de Moldavie subissent pressions politiques : refoulement de l'archevêque de Bălți pendant la Semaine sainte, fouilles humiliantes et interrogatoires à la frontière.

Le patriarche Cyrille a insisté sur la nécessité d'une réaction internationale face à cette discrimination et a souligné que, dans ses dialogues avec les responsables des Églises et autres confessions, l'Église russe rencontre une réelle compréhension et une volonté de défendre ensemble la liberté de culte.

Il a enfin évoqué la crise des relations interconfessionnelles avec certaines Églises protestantes européennes, en raison de leur recul sur les valeurs familiales et d'une sécularisation prononcée, et a salué la fidélité des Églises des pays du Sud global à la doctrine traditionnelle sur la morale familiale et sociale.

Le patriarche a souligné l'importance de la coopération avec les Églises orientales anciennes, dont les représentants soutiennent le droit canonique en Ukraine et condamnent les mesures discriminatoires contre l'Église russe. Il a rappelé que ces Églises (en Arménie, Égypte, Syrie, Liban, Irak, Inde, Éthiopie, Érythrée) sont des partenaires clés pour renforcer les liens de la Russie et de l'Église russe avec ces peuples.

Il a décrit l'action du Comité consultatif interconfessionnel chrétien, qui facilite la confiance et la coordination entre les confessions dans l'espace post-soviétique, ainsi que le dialogue élargi avec les traditions religieuses non chrétiennes, et le rôle de l'Église orthodoxe russe dans le maintien du lien interculturel et interreligieux.

« Il n'a jamais été facile de suivre les commandements divins », a conclu Sa Sainteté. « Mais c'est précisément cette résolution qui permet à l'homme de transformer le monde selon les principes de la foi, de la bonté, de la miséricorde, du travail honnête, de la solidarité et du respect entre les nations. »

La réception s'est terminée par la remise de distinctions patriarcales à plusieurs diplomates russes :

S. V. Lavrov, ministre des Affaires étrangères de la Russie, a reçu l'Ordre Saint-Alexandre-Nevsky, I classe, pour son rôle dans le développement des relations entre l'Église et l'État et à l'occasion de son 75^e anniversaire ; G. B. Karassine, président du comité des affaires internationales du Conseil de la Fédération, et A. V. Iakovenko, ambassadeur, vice-directeur général de l'agence Rossia Segodnia, ont chacun reçu l'ordre Saint-Alexandre-Nevsky, II classe, pour des services analogues et à l'occasion de leurs anniversaires respectifs (75 ans pour M. Karassine, 70 ans pour M. Iakovenko).

Source: <https://mospat.ru/fr/news/93261/>